

tipo, en su mayoría en archivos particulares, en los archivos españoles, o desperdigados en los archivos públicos mexicanos. Tampoco parece logrado en su integridad, el intento, confesado por Dusenberry, de mostrar cómo a través de la Mesta las autoridades españolas pudieron controlar la "industria pastoral" en Nueva España, con más eficiencia que en otras partes del Imperio Español en que la institución no se implantó. Faltan descripciones de la organización ganadera en esas otras áreas coloniales, que pudieran contrastarse con la de México.

Si no podemos considerar este estudio como un trabajo completo y definitivo sobre la Mesta mexicana —y el mismo Dusenberry ha advertido que no pretende agotar todos sus aspectos—, sí lo podemos apreciar como un trabajo pionero y primerizo, que viene a desbrozar el camino para estudios posteriores, y como una contribución de mérito, seria, a la bibliografía sobre el tema.

*José MATESANZ*  
*El Colegio de México*

*The Mexican War. Was it Manifest Destiny?*, Edited by Ramón Eduardo Ruiz, New York, Holt, Rinehart and Winston, 1963, 118 p.

El cuaderno compilado por Ramón Eduardo Ruiz pertenece a la serie de estudios que lleva el nombre de *American Problem Studies*. Los cinco cuadernos que hasta ahora han aparecido en esta serie estudian problemas de la Historia de Estados Unidos de América.

En el número a cargo del Sr. Ruiz se han recogido trece textos que vieron la luz pública en muy diferentes épocas con el objeto de revisar lo que se ha dicho sobre la guerra de 1846-1847 con México. Es posible que el compilador tome como punto de partida, para la nueva discusión sobre este hecho histórico, la interpretación generalizada del mismo que considera el conflicto entre las dos naciones vecinas como el resultado del "destino manifiesto" de los angloamericanos para dominar lo que se llamó la América Septentrional. El subtítulo del cuaderno así lo sugiere.

La fácil victoria sobre México que los Estados Unidos consideraron, a raíz de los acontecimientos, como la mejor justificación de su avance sobre territorios mexicanos, ori-

gina en la actualidad una actitud de curiosidad o duda intelectual propicia a la reflexión histórica. La segunda guerra mundial, con sus secuencias de "guerra fría" y de "coexistencia hostil" ha provocado en los profesores norteamericanos un interés nuevo por revisar y analizar otros sonados conflictos bélicos. En el último párrafo de su introducción Ruiz se pregunta: ¿Puede la guerra con México, o cualquiera otra guerra tener justificación? Y el objeto del cuaderno es llegar a alguna conclusión por la lectura de los textos que siguen.

El cuaderno se cierra con una selecta lista de obras históricas comentadas sobre la historia de los primeros cincuenta años del siglo XIX.

*María del Carmen VELAZQUEZ*  
*El Colegio de México*

Carlos CÁCERES LÓPEZ, *Historia general del Estado de Chiapas*, México, 1958, 1963. 2 vols., 250, 240 pp.

Una de las razones por las que la historia de México sigue sin explorarse debidamente, es la incompleta visión que se nos da a través de las pocas historias generales o nacionales que poseemos, al mismo tiempo que la escasa literatura sobre los sucesos regionales; no digamos en el orden social y económico, sino en el político y militar, que es en el renglón que algo se conoce. Por ello recibimos con interés la aparición del tomo II del libro del historiador chiapaneco don Carlos Cáceres López.

El volumen I de la *Historia General del Estado de Chiapas*, fue publicado en 1958, abarcando desde la época prehispánica hasta su independencia y reincorporación a México. Son válidas las palabras expresadas por don Antonio Díaz Soto y Gama en el diario *El Universal*, de 15 de mayo de 1957, referidas al manuscrito de ese primer volumen: "Es bien sabido que en las historias particulares de las entidades federativas se encuentran datos, observaciones y documentos de gran trascendencia que inútilmente se buscarían en las obras relativas a la historia general de la República", en virtud de que cada Estado tiene vida propia, "personalidad definida, costumbres y tendencias peculiares, personajes típicos, algunos de gran relieve y antecedentes y vicisitudes en su desarrollo histórico".

El tomo I tiene singular importancia en virtud de que en